

«Su visión es tan corta que ni siquiera se han dado cuenta que no es un tema de Quirino Ordaz»

**Érika Sánchez**  
Diputada federal del PRI



«Ese es un tema que debieron haber revisado ellos. En todo caso, que lo hagan los dos poderes»

**Rubén Rocha**  
Senador de Morena



«No es abonarle a una cuarta transformación, esto es destruir. Dejemos de lado las intrigas»

**Merary Villegas**  
Diputada federal de Morena



una asignación federal. Aunado a ello, también criticó que como morenistas no le dieran prioridad a las propuestas del gobernador Quirino Ordaz Coppel en las que contemplaba las peticiones los 18 alcaldes, incluidos los de su partido, en una bolsa de 2 mil 43 proyectos registrados, de los cuales –aseguró– ninguno fue retomado por los diputados de Morena: «Es un tema de falta de experiencia, de ignorancia por parte de los diputados. Su visión es tan corta que ni siquiera se han dado cuenta que no es un tema de Quirino Ordaz, que está afectando a los grandes programas de Sinaloa», expresó.

#### ➔ Conciliación y crítica en Morena

Aunque desde una opinión que él mismo consideró de respeto a sus compañeros de partido en el ámbito local, el senador Rubén Rocha Moya llamó a retomar el diálogo entre poderes de la entidad para establecer el Presupuesto. El senador enfatizó que, ante todo, el motor tanto por parte de los diputados, como del mandatario estatal, debe ser velar por los intereses de la población: «Las instituciones siempre deberán buscar los acuerdos necesarios para que lo podamos resolver en beneficio de la ciudadanía. Al parecer no hay el consenso debido. Ese es un tema que debieron haber revisado ellos. En todo caso, que lo hagan los dos poderes involucrados. Yo seré respetuoso», comentó.

En contraste con el tono conciliador de Rocha, la diputada federal Merary Villegas Sánchez ve un sentido de deslealtad por parte de sus compañeros de Morena en Sinaloa al apoyar estas modificaciones a la propuesta de Ley Estatal de Ingresos y Presupuesto de Egresos que presentara inicialmente Quirino Ordaz Coppel al Congreso.

En su declaración emitida en rueda de prensa el sábado 5 de enero, aseguró que ya había sido consensuado el planteamiento con el propio Gobierno federal: «Hacia los compañeros que estuvieron respaldando el dictamen de la Comisión de Hacienda, les digo que la deslealtad está en los que se opusieron al apoyo de ese dictamen. Portarse irres-

petuosamente con el ingeniero Jaime Montes es desconocer al propio presidente de la República. El proyecto es el licenciado Andrés Manuel López Obrador. Lamentablemente, las decisiones últimamente que se han estado tomando en el Congreso local no es para sumarse a un proyecto a nivel nacional, es para beneficiar a un grupo selecto que están confrontando, que ahorita están forcejando por las candidaturas al 2021 y se están llevando de corbata a las y los diputados locales que no alcanzan a ver más allá de la realidad que representan en ese momento», subrayó.

En espera de una respuesta por parte del Poder Ejecutivo estatal pidió a sus compañeros de partido a conducirse de manera mesurada y promover la unidad, mostrándose abiertos a retomar negociaciones con el propio gobernador: «No me parece justo que se esté dañando a un proyecto tan noble. No es abonarle a una cuarta transformación, esto es destruir. Dejemos de lado las intrigas, la política de mercado, política baja. Mantener la gobernabilidad de un estado y un país no es cosa menor», precisó Villegas, quien no ha vuelto a declarar tras la polémica desatada.

#### ➔ La visión exterior

Desde la bancada del PRI en el Senado de la República, Mario Zamora Gastélum coincidió con la diputada federal Villegas Sánchez en que en el Congreso de Sinaloa, cuya mayoría está concentrada en legisladores de Morena, le ha dado la espalda al proyecto del propio presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador: «Le quitas a seguridad pública, le quitas a salud, que es otro tema central; le quitas a educación. Oye, pues le están quitando a los pilares principales de los que ha hablado el presidente Andrés Manuel López Obrador. Quiere decir que aquí los diputados o no escuchan al presidente o no entienden cuando habla. Me suena raro, pues», manifestó, aludiendo a los ejes sobre los que ha sido trazado el plan de Gobierno federal, conocido como la cuarta transformación.

## EL DATO > LOS RECORTES

El reajuste presupuestal aprobado el 1 de enero fue recortado por diputados federales en áreas como obras públicas, desarrollo social, seguridad pública y educación por 442 millones 85 mil pesos que venían etiquetados por el orden federal en la partida de transferencias, asignaciones y subsidios. También la inversión pública e inversiones financieras recibieron recortes.

## CRONOLOGÍA

**1 > 20 diciembre 2018**  
Entrega el gobernador Quirino Ordaz Coppel el Proyecto de Presupuesto 2019 al Congreso del Estado. A la par es discutida la Ley de Egresos federal en el Congreso de la Unión.

**2 > 31 diciembre 2018**  
A las 11:00 horas dio inicio la sesión que llevó un receso de diez horas para la elaboración del dictamen de la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos por 54 mil 73 millones 45 mil 10 pesos.

**3 > 1 enero 2019**  
Es aprobada en lo general la propuesta y la reasignación de mil 663 millones de pesos por 19 votos a favor, con 17 en contra y cuatro ausencias.

**4 > 2 de enero**  
El documento es notificado al Gobierno del Estado para su posterior publicación. Ese día, diputados locales por el PRI y por el PAN anuncian que llevarán un recurso de inconstitucionalidad a la SCJN por considerar ilegales las reasignaciones hechas por Morena.

**5 > 9 de enero**  
La presidenta de la Junta de Coordinación Política, Graciela Domínguez, señala que fueron notificados que recibirían observaciones por parte del gobernador Quirino Ordaz. Por la noche, el secretario de Finanzas, Carlos Ortega, explica las observaciones al presupuesto 2019.

## CUARTEL POLÍTICO

Héctor Ponce

Twitter: @HectorPonce99



### Se alinean los astros

Como lo adelantamos el día de ayer, el Ejecutivo estatal envió las observaciones del Presupuesto 2019 al Congreso de Sinaloa en donde será turnada a la Comisión de Hacienda.

La tarde de ayer, los secretarios de Gobierno, Gonzalo Gómez Flores, y de Administración, Carlos Ortega Carricarte, dieron conferencia de prensa para anunciar los detalles. También la bancada de Morena salió a hablar con los medios.

Por su parte, Carlos Ortega precisó que las observaciones son por un monto de 250 millones de pesos. En donde destacan temas legales principalmente en rubros como Obra Pública y Seguridad, los que sufrieron modificaciones para favorecer propuestas de los sectores de salud y educación. Un dato muy interesante que reveló Ortega es que mientras no se apruebe el Presupuesto para el presente año, se aplicará el del año pasado. La justificación del retraso, menciona, es porque los diputados tuvieron poco tiempo para conocer la propuesta.

Fue directo al descartar que esta negociación entre el Ejecutivo y el Legislativo tenga algún trasfondo de pugna política. Al final, el presupuesto regresa a la cancha de los diputados. Asimismo, la presidenta de la Junta de Coordinación Política y coordinadora de la bancada de Morena, Graciela Domínguez Nava, adelantaba que se hizo un compromiso de ambas partes para establecer una mesa técnica para la revisión de dichas observaciones.

Domínguez Nava ratificó que el Congreso del Estado está en la disposición y abierto al diálogo. De tal manera que en esa línea se estará haciendo la revisión de manera responsable. El panorama está puesto para que se resuelva pronto de manera favorable el Presupuesto del estado para el ejercicio del presente año. Al parecer hay buen ánimo entre los poderes. Muy atentos porque vienen muy interesantes negociaciones. Pinta para que haya consenso.

**Seguridad.** De lo que poco se ha dicho es que José de Jesús Canobbio habría asumido el pasado mes de diciembre la Secretaría Técnica del Comité de Pacificación que coordina el secretario de Seguridad Pública federal, Alfonso Durazo Montañón.

En un principio serían los superdelegados los encargados de estas mesas de seguridad. En el caso de Sinaloa, Jaime Montes, pero a petición de un grupo de gobernadores se decidió que existiera la figura de secretario técnico.

Las referencias que existen sobre José de Jesús Canobbio es que es cercano al exgobernador de Sinaloa Francisco Labastida Ochoa, con quien estuvo en puestos de primer nivel en área administrativa. El perfil es más técnico.

Muy pendientes porque ya hay reacciones en este tema, pero los detalles serán ampliados el día de mañana.

**Memoria política.** «En cualquier momento de decisión, lo mejor es hacer lo correcto, luego lo incorrecto, y lo peor es no hacer nada», Theodore Roosevelt.